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Integração entre ônibus e 
barca terá desconto de R$ 4
Governo do Estado e Prefeitura anunciam parcerias nas áreas de transporte e ampliam programa de segurança
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Quadrilhas 
adulteravam 
combustíveis
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Bala perdida 
mata estudante 
da UFF
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ESPORTES

A equipe rubro-negra realizou ontem, no CT da FPF, a primeira atividade para a decisão da Libertadores da América. Hoje a equipe faz mais um treino, além do reconhecimento no palco da partida

Nayra Halm / Fotocom / Divulgação

Fla minimiza experiência do rival
Questionados sobre favoritismo, Felipe Luís e Diego Alves lembraram que as chances são iguais
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Distante da 
Libertadores, Vasco 
já pensa em 2020

PáG. 11

Fluminense quer 
evitar erros contra 
concorrentes diretos

PáG. 11

Botafogo foca em 
suas próprias forças 
para escapar do Z-4

PáG. 11

Gugu Liberato 
é hospitalizado 
em estado grave

NACIONAL\PáG. 8

Reprodução

Gugu sofreu uma queda de quatro metros em casa
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FILIADO A

Carta do leitor

Bala perdida
Lamentavelmente, mais uma pessoa jovem que estava 
construindo um futuro promissor perde a vida em Niterói. 
É decorrente de gente que não quer absolutamente nada, 
que não tem princípios, gente que quer o “1 real” que se 
tenha no bolso, gente que não presta.
Sérgio David Miranda

Vazamento de esgoto
Escrevo para reclamar de um vazamento de esgoto na Rua 
Paulo Barreto, no Laranjal, em São Gonçalo. O vazamento 
acontece na altura do número 172 e já dura vários meses. 
Nenhuma providência foi tomada até agora. O cheiro é 
horrível e incomoda bastante os moradores. Não pode-
mos nem receber visitas em casa, porque é uma situação 
vergonhosa. Até quando vamos ter que viver desse jeito? 
Márcia Sampaio

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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Alerj preocupada
com trens
A Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro (Alerj) 
instalou, nesta quinta-feira 
(21), uma Comissão Especial 
que ficará a cargo de avaliar os 
serviços prestados e os contra-
tos da SuperVia e do Metrô Rio. 
A deputada estadual Lucinha 
(PSDB), presidente da comis-
são, antecipou que o grupo vai 
analisar os valores das tarifas; 
verificar a estrutura das esta-
ções e se há acessibilidade; e ou-
vir representantes das empresas 
que detém os consórcios. “Já foi 
acordado com o presidente da 
Casa, deputado André Cecilia-
no, que, se as empresas se nega-
rem a comparecer à reunião ou 
não entregarem documentos 
solicitados, nós vamos trans-
formar a comissão especial em 
uma Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI), que tem 
competência para convocar os 
envolvidos. A população já vem 
sofrendo a muito tempo e con-
tinuamos assistindo diversos 
problemas e nenhuma medida 
para solucionar essas questões. 
A comissão vai brigar por me-
lhorias”, afirmou a deputada.

Empreendedorismo nas escolas

O Governo do Rio, por meio 
da Secretaria Estadual de 
Educação, em parceria com 
deputados do partido Novo, 
promove, nesta sexta-feira 
(22), o seminário “Empreen-
da, Jovem!” A iniciativa, ela-
borada pelo gabinete do de-

Divulgação

putado estadual Alexandre 
Freitas, com apoio do depu-
tado federal Paulo Ganime e 
do estadual Chicão Bulhões, 
oferecerá a alunos do 2º e 3º 
anos de escolas públicas do 
Estado uma imersão sobre 
empreendedorismo.   

Cidade Sorriso de olho no offshore
A Prefeitura de Niterói, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Fazenda (Sefaz), participou, 
na manhã desta quinta-feira 
(21), da assinatura da Carta de 
Intenções do Cluster Tecno-
lógico Naval de Defesa do Rio 
de Janeiro. A iniciativa contou 
com a presença de órgãos, en-
tidades e empresas nacionais e 
internacionais ligadas ao Setor 
Naval e de Óleo e Gás (O&G). A 
cerimônia aconteceu no Audi-
tório Tamandaré, da Escola de 
Guerra Naval, na Urca, durante 
a realização do 1º Seminário 
Internacional sobre Economia 
do Mar como Política de De-
senvolvimento (Rio’s Cluster 
Maritme Day), organizado pela 
Empresa Gerencial de Pojetos 
Navais (Emgepron).

O documento tem como 
foco o fortalecimento de um 
ambiente de governança 
para a área naval e de pe-
tróleo e gás no entorno da 
Baía de Guanabara, sendo 
Niterói o único município 
do Estado do Rio a partici-
par da cerimônia. A carta foi 
assinada pelo subsecretário 
municipal de Fazenda, Ny-
lfson Rodrigues Nogueira, 

César Augustus

Carta de Intenções do Cluster foi assinada durante evento na Escola de Guerra Naval, na Urca, na Zona Sul do Rio

que representou a gestora 
da pasta, Giovanna Victer, e o 
prefeito Rodrigo Neves.

“A participação de Niterói 
no cluster é fundamental para 
consolidar a territorialidade 
dessa associação, uma vez 
que nossa cidade é um polo 
importante do segmento da 
economia do mar na região. 
Essa é uma medida estraté-
gica para a implementação 
do nosso Plano Municipal de 
Ativação Econômica da Frente 
Marítima de Niterói, uma vez 
que viabiliza um novo ciclo de 

emprego e prosperidade no 
setor”, afirma Giovanna Victer.

A Carta de Intenções do 
Cluster Tecnológico Naval de 
Defesa do Rio de Janeiro sina-
liza a intenção das partes de 
atuarem de forma consensual, 
buscando o desenvolvimento 
das atividades correlatas que 
visam o aproveitamento das 
potencialidades do mar e 
região costeira, de forma or-
denada e sustentável.

Apontada como impres-
cindível para a área, as obras 
da dragagem do Canal de São 

Lourenço, na Ilha da Con-
ceição, previstas para ficar 
prontas em 2021, devem gerar 
15 mil novos empregos no 
município. Esta é a estimativa 
do prefeito Rodrigo Neves, em 
entrevista concedida a O FLU-
MINENSE na última semana.

“A ideia é revitalizar, in-
crementar atividades de 160 
pequenas e médias empresas 
da área naval e portuária de 
Niterói com o Canal de São 
Lourenço. [...] A perspectiva é 
gerar 15 mil empregos”, decla-
rou na oportunidade.  

Mudanças nas
carreiras do TJ

Solidariedade: via
de mão dupla

Conselheiros de 
SG empossados

A promoção ou progressão 
funcional entre os padrões 
remuneratórios dos servidores 
do Judiciário acontecerá a cada 
dois anos. É o que determina a 
Lei 8627/19, de autoria do Po-
der Judiciário, que foi sancio-
nada pelo governador Witzel e 
publicada nesta quinta (21). A 
medida altera a Lei 4.620905, 
que reestruturou os cargos do 
quadro único de pessoal do 
Judiciário. Agora, a progressão 
não poderá acontecer auto-
maticamente a cada dois anos, 
quando a despesa de pessoal 
do Judiciário ultrapassar o li-
mite de 6% da receita corrente 
líquida estadual, conforme 
determina a Lei de Responsa-
bilidade Fiscal. Também fica 
estabelecido que a progressão 
dos servidores acontecerá a 
cada três anos quando o total 
de servidores efetivos ativos for 
maior que 12.900 e menor que 
13.150 funcionários. Já quando 
o número de servidores ultra-
passar 13.150, a progressão 
acontecerá a cada quatro anos. 
A lei extingue ainda 309 cargos 
vagos de analista judiciário. 
“Essa contrapartida faz o pro-
jeto se encaixar no Regime de 
Recuperação Fiscal. O Tribunal 
de Justiça consegue extinguir 
esses cargos sem comprometer 
o trabalho do órgão”, declarou 
o deputado Flávio Serafini 
(Psol), vice-presidente da Co-
missão de Servidores da Alerj.   

Acostumados a receber, jo-
vens da Pestalozzi resolveram 
doar. Eles se uniram e lança-
ram uma campanha de arre-
cadação de brinquedos que 
foram doados às crianças da 
Casa Maria de Magdala, insti-
tuição que cuida de crianças 
soropositivas. A entrega dos 
presentes aconteceu nesta se-
mana, dentro do Programa de 
Vida Independente destinado 
aos jovens com deficiência 
intelectual da instituição.   

Após eleição complementar, 
realizada no mês passado, para 
definir os conselheiros suplen-
tes para o biênio 2019/2021, o 
Conselho Municipal de Cultura 
de São Gonçalo (CMC-SG) vai 
empossar seus integrantes 
nesta sexta-feira (22), em ce-
rimônia a partir das 18h, no 
Teatro Carequinha, em Neves. 
A Secretaria de Turismo e Cul-
tura (SMTC) e a Fundação de 
Artes, Esporte e Lazer de São 
Gonçalo (FAESG) informam 
que o evento será aberto ao 
público, porém o ingresso está 
sujeito à capacidade de lotação 
do teatro. O CMC é composto 
por 16 membros titulares e seus 
respectivos suplentes. O Teatro 
Carequinha fica na Rua Oliveira 
Botelho, s/n, no anexo da Esco-
la Municipal Ernane Faria. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Evento, que promete animar o público, começa hoje às 19h e segue até domingo

Praia do Anil recebe a 2ª 
edição do Angra Rock

A Praia do Anil recebe a 2ª 
edição do Angra Rock, que 
vai reunir no mesmo espaço 
quatro paixões brasileiras: 
rock, futebol, cerveja e gas-
tronomia. O evento começa 
nesta sexta-feira e segue até 
o domingo. 

Para abrir o evento, a partir 
das 19h, a banda de rock’n’roll 
She-Takes sobe ao palco para 
animar o público. A segunda 
banda a se apresentar será 
a Soul Jack. E para fechar o 
primeiro dia do Angra Rock, 
a dupla The Alex`s vai tocar 
os clássicos do rock. 

Já no sábado, os shows de 
rock vão dividir as atenções 
com a final da Libertadores 
da América, que será exibida 
em um grande painel de 
LED. O primeiro show é da 
Baltazar, depois quem sobe 
ao palco é Rodrigo Camacho 
e a Turma do Vinil e encer-
rando o sábado, virá a Fatto a 
Mano, com um rock clássico 
e progressivo.

No domingo, se apresen-
tam o duo Feito Café, a banda 
Orbeat, como uma home-
nagem aos Beatles. A última 
atração será a Road Rock com 
um tributo ao Queen.

Reprodução Instagram 

A dupla The Alex’s fecha o primeiro dia do Angra Rock

PROGRAMAÇÃO

Até 24 de novembro - 2ª edição do Angra Rock
22 de novembro - 21° Encontro da Cultura Negra - Paraty 
22 de novembro - Passeio Histórico - Resende 
22 de novembro - Tributo a Elvis Presley - Petrópolis
23 de novembro a 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
24 de novembro - Encontro de carros no Terra Santa - Petrópolis 
24 de novembro - 1ª Feira de Talentos do Carangola - Petrópolis 
24 de novembro - I Encontro de Jongueiros e Jongueiras do Município de Magé
25 de novembro - Abertura do Natal de Araruama 
28 a 30 de novembro - Angra Expo 2019
29 de novembro - I Roda de Conversa Quilombola - Magé

Flamengo ‘empossa’ TJRJ no governo
A decisão da Copa Liber-
tadores da América entre 
Flamengo e River Plate, nes-
te sábado (23), está mobi-
lizando o Brasil inteiro. A 
importância da partida é tão 
grande que mexeu até com 
o Palácio Guanabara. Isto 
porque Wilson Witzel, go-
vernador do Rio, e Cláudio 
Castro, seu vice, viajarão a 
Lima, no Peru, para assistir 
à partida. Com isto, André 
Ceciliano (PT), presidente 
da Alerj, assumiria como 
governador interino. No 
entanto, Ceciliano também 
não ficará de fora da parti-
da. Sobrou para Claudio de 
Mello Tavares, presidente 

Divulgação

do Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio (TJ-RJ), que 
exercerá o comando do 
Executivo estadual até a 
próxima segunda-feira (25).   

Panorama RJPanorama RJ

São Gonçalo 
celebra Nossa 
Senhora 
das Graças
O Dia de Nossa Senhora das 
Graças, comemorado no dia 
27 de novembro, será come-
morado em São Gonçalo com 
eventos na igreja e na capela 
a ela dedicadas.

Na igreja, comandada pelo 
padre Cadu, na Rua Américo 
José Ribeiro, no bairro Porto 
Velho, as celebrações terão 
seu ápice no dia 27, com mis-
sas às 7h, 9h, 11h, 13h e 17h, 
terço da misericórdia às 15h, 
e missa solene e festejos ex-
ternos a partir das 19h30min.

No dia da padroeira, a 
27/11, terão início às 6h, 
com alvorada, seguindo-
se santa missa (às 7h), café 
comparti lhado (às 8h), 
adoração (às 16h) e con-
centração (às 19h) para 
procissão e missa solene.

Na última terça-feira 
(27), a Casa Heloísa Al-
berto Torres abriu as 
portas para o lançamen-
to do livro “A Diferença 
Entre o Remédio e o Ve-
neno é a Dose”, de Saulo 
Fiorentino.

Literatura 
em Itaboraí
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Palco na Praia de São Francisco, na Zona Sul, recebe diversas atrações musicais até o próximo domingo (24)

‘Cidade Sorriso’ celebra 446 anos

O município de Niterói, na 
Região Metropolitana do Rio, 
completa, nesta sexta-feira 
(22), 446 anos. Os morado-
res da Cidade Sorriso, como 
é conhecida, contarão com 
programação extensa até do-
mingo (24) para comemorar. 
Entre as atividades previstas, 
estão shows, apresentações 
de dança, literatura e cultura.

A partir das 19h desta sex-
ta (22), a Praia de São Fran-
cisco, na Zona Sul do muni-
cípio, recebe a Companhia de 
Ballet da Cidade de Niterói. 
Na oportunidade, será apre-
sentada a versão reduzida 
do espetáculo “Modo Sleep”, 
a partir das 19h, juntamente 
com a mostra MovimentA-
ções, que será realizada junto 
com outras companhias.

Já neste sábado (23), às 
19h, também na Praia de 
São Francisco, a banda dos 
irmãos niteroienses “Melim” 
embala a festa com sucessos 
do público. Os presentes 

ceu em 15 de dezembro do 
ano passado. Um encontro, 
intitulado “Arthur Maia o 
Gigante”, reunirá nomes à al-
tura do eterno músico, como 
Gilberto Gil, Mart’nália, Beth 
Brunno, Renato Rocketh, 
entre outros, que subirão ao 
palco montado em São Fran-
cisco para celebrar o aniver-
sário da cidade e relembrar a 
vida e obra de Maia.

Até domingo (24), tam-
bém acontece no Solar do 
Jambeiro, na Rua Presidente 
Domiciano, 195, no Ingá, o I 
Salão do Leitor - Niterói Cult. 
O evento, com curadoria do 
Instituto Zuzu Angel, promo-
ve a interação com grandes 
nomes da literatura e da 

cultura como Laura Carva-
lho, Marcelo Moutinho, Luiz 
Ruffato, Ana Maria Gonçal-
ves, Cristian Brayner, Samuel 
Abrantes e Flávia Oliveira, na 
sexta (22); Marco Lucchesi, 
Ricardo Aleixo e Claufe Ro-
drigues, no sábado (23); além 
de Rosane Svartman, Eliane 
Alvez Crus, Otávio Jr, Luciana 
Bezerra e Luciano Vidigal, no 
domingo (24).

Para o coordenador de 
Gestão de Eventos de Niterói, 
Felipe Gagliano, a progra-
mação reflete a diversidade 
cultural do município.

“Niterói tem uma cena 
cultural e musical muito 
forte e abrangente. Ela vai 
desde o samba raiz ao rock. 
Portanto, a programação 
que idealizamos está em ple-
no acordo com o público ni-
teroiense. Temos certeza de 
que será um sucesso como 
ocorreu nos anos anteriores. 
Ainda mais com uma linda 
homenagem ao nosso que-
rido Arthur Maia, que nos 
deixou tão precocemente”, 
disse Gagliano.

‘Meu abrigo’ e 
‘Ouvi Dizer’ são 
alguns dos hits 
da banda Melim, 
que se apresenta 
neste sábado

Lucas Benevides

Niterói, a ‘Cidade Sorriso’, celebra 446 anos nesta sexta-feira (22); Programações do aniversário vão até o próximo domingo (24)

Lucas Schuenck
lucas.schuenck@ofluminense.com.br

Prefeitura promove entregas para reforçar a comemoração
Para além dos shows e cele-
brações culturais, o prefeito 
Rodrigo Neves (PDT) também 
previu entregas, por parte do 
Executivo municipal, para 
presentear o município, que 
completa seus 446 anos. Para 
a Educação, a Umei Vale Feliz, 
no Engenho do Mato, e a Umei 
no Capim Melado, na Ititioca, 
no Atalaia, estarão à disposi-
ção dos cidadãos niteroienses.

Já na saúde, a Engenhoca 
recebe no aniversário uma 
nova unidade do Médico de 
Família. Já as obras do Cen-
tro de Imagens em Niterói, 
unidade que, segundo Neves, 
atenderá, em média, 10 mil 
pessoas por mês uma vez 
entregue, terá decretado a 
sua ordem de início.

Para o desenvolvimen-
to econômico, a prefeitura 

preparou um projeto de re-
vitalização da frente maríti-
ma com foco nas atividades 
portuárias de offshore e de 
petróleo e gás. O segmento, 
apontado por especialistas 
do segmento como depen-
dente das obras de dragagem 
do Canal de São Lourenço, 
pode gerar, segundo a pre-
feitura, cerca de 15 mil em-
pregos no futuro.

Neves também revelou 
que um plano, no que diz res-
peito à mobilidade urbana, 
para os próximos dez anos, 
apresentado no aniversário 
da cidade. Segundo ele, no 
documento foram identifica-
dos gargalos na área de mo-
bilidade, como por exemplo 
na Paulo Alves, na Benjamim 
Constant e a necessidade de 
modernização da Alameda 

São Boaventura, além da 
construção de um mergulhão 
da Marechal Deodoro. Para 
ele, é possível aprimorar a 
mobilidade niteroiense à 
longo prazo, com entregas 
em 2020, 2025 e 2030.

Também em comemora-
ção ao aniversário da cidade, 
é lançado nesta semana 
o edital das obras do Par-
que Lagoa de Piratininga, 

apontado pela prefeitura 
como um projeto que será 
referência internacional. Já 
no Caramujo, um parque, 
considerado pelo prefeito 
como “um grande projeto 
que se insere toda a estra-
tégia de investimentos na 
implantação de áreas de 
convivência” é entregue, 
também comemorando o 
aniversário da cidade.

poderão comemorar os 446 
anos da cidade com sucessos 
como “Meu abrigo”, “Ouvi 

Dizer” e “Hipnotizou”.
No domingo (24), o cli-

ma será de homenagem ao 

niteroiense Arthur Maia, o 
lendário baixista da Música 
Popular Brasileira, que fale-
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Icaraí será 
transformada 
em área 
de lazer
A Avenida Jornalista Alberto 
Francisco Torres, em Icaraí, 
será aberta para atividades 
de lazer neste domingo (24). 
O trânsito ficará interditado 
entre as ruas Álvares de Aze-
vedo e Mariz e Barros das 6h 
às 18h. Para garantir a segu-
rança viária dos pedestres e 
a orientação aos motoristas 
que trafegam pela região, 
cinco agentes de trânsito 
serão destacados para traba-
lhar nas imediações da orla.

O projeto de abertura da 
orla de Icaraí para lazer sur-
giu após o sucesso do evento 
‘Orla viva’, que aconteceu du-
rante a Virada da Mobilidade, 
produzido pela NitTrans em 
comemoração à Semana 
Nacional do Trânsito, em 
setembro. A aprovação da 
população à realização de 
eventos culturais, esportivos 
e de lazer foi confirmada em 
audiência pública na Câma-
ra Municipal.

Haverá proibição de es-
tacionamento em ambos 
os lados nas ruas Miguel de 
Frias e Álvares de Azevedo, 
entre a praia e a Rua Gavião 
Peixoto e na Rua Mariz e 
Barros, entre a praia e a Rua 
Coronel Moreira César, a 
partir das 22h do sábado, 23, 
até às 18h de domingo, 24.

Outras cinco vias de Ica-
raí serão interditadas par-
cialmente durante o dia 24, 
entre 6h e 18h, no trecho 
entre a praia e Rua Cel. Mo-
reira César. São elas: Rua 
Presidente Backer, Rua Lopes 
Trovão, Rua Otávio Carneiro, 
Rua Belizário Augusto e Rua 
Oswaldo Cruz.

Entre 6h e 18h do domin-
go, serão montadas duas 
faixas reversíveis na Aveni-
da Roberto Silveira, entre a 
Rua Miguel de Frias e Rua 
Domingues de Sá, a fim de 
escoar o fluxo de veículos 
que seguem em direção a 
São Francisco. Cinco agentes 
de trânsito trabalharão na 
operação da reversível.

Prefeito Rodrigo Neves e governador Wilson Witzel anunciaram ontem a parceria na área de Transportes 

Integração com economia de R$ 4
A partir de dezembro, o pas-
sageiro que pegar um ônibus 
municipal (R$ 4,05) e depois 
a barca (R$ 6,30) poderá pa-
gar R$ 6,35 pela viagem nos 
dois modais, ao invés dos R$ 
10,35 atuais, um desconto 
de R$ 4. O desconto também 
será válido para quem usa o 
Bilhete Único. A medida foi 
anunciada nesta quinta-feira 
(21), pelo prefeito de Niterói, 
Rodrigo Neves, e o governa-
dor, Wilson Witzel, durante a 
cerimônia, que aconteceu no 
Museu de Arte Contemporâ-
nea (MAC), na Boa Viagem.

O benefício na área de 
transporte também será 
dado para quem fizer a inte-
gração do ônibus municipal 
com o catamarã de Charitas, 
linha seletiva em que o Bilhe-
te Único não é aceito. Quem 
paga atualmente R$ 21,65 
(R$ 4,05 do ônibus municipal 
mais R$ 17,60 do catamarã) 
desembolsará R$ 17,65. Vale 
ressaltar que a oferta de 
barcas sociais em Charitas, 
estabelecida por lei aprovada 
pela Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio (Alerj) há 
mais de um ano, ainda está 
em discussão.

“Estamos recebendo, 
mais uma vez, o governador 
em nossa cidade para parce-
rias no campo da gestão pú-
blica, com programas de coo-
peração que, com certeza, 
trazem resultados positivos 
para todos. Esta iniciativa na 
área da mobilidade urbana 
trará um grande avanço para 
Niterói”, destacou o prefeito 
Rodrigo Neves.

O projeto faz parte do Pla-

no Municipal de Mobilidade 
Urbana Sustentável, que será 
apresentado no próximo dia 
26, e tem o objetivo de incen-
tivar o uso do transporte pú-
blico. Rodrigo Neves explicou 
que enviará à Câmara nas 
próximas semanas o pedido 
de autorização legislativa 
para implantar um projeto 
que pretende subsidiar o 
desconto nas tarifas e que 
a integração com o Estado 
é para que o benefício fun-
cione no mesmo sistema do 
Bilhete Único.

Moradores de outras cida-
des que têm o Bilhete Único 
metropolitano estadual e fi-
zerem a integração de ônibus 
municipal em Niterói com as 
barcas também serão benefi-
ciados. Witzel enfatizou a im-
portância de mais uma parceria 

meses exitosos na redução 
de índices da criminalidade, 
mais um resultado positivo 
na segurança pública”, disse 
o governador.

SG – O Batalhão de São Gon-
çalo (7° BPM), na Região Me-
tropolitana do Rio de Janeiro, 
recebeu, nesta quinta-feira 
(21), o reforço de 47 novos 
policiais. A partir de agora, os 
agentes oficialmente iniciam 
a atuação na região e fazem 
parte do grupo formado no 
último dia 8 deste mês. O 
governador Wilson Witzel 
ressaltou que este é o bata-
lhão com o maior número de 
reforço do efetivo, além de ser 
a segunda vez que a região é 
beneficiada com PMs, o que 
totaliza 141 novos agentes 
em 2019.

Douglas Macedo

 Com a parceria, a partir de 2020, o passageiro que pegar um ônibus municipal (R$ 4,05) e depois a barca (R$ 6,30) poderá pagar R$ 6,35 pela viagem nos dois modais

Projeto sustentável foi apresentado nesta quinta-feira. Licitação para obras está prevista para fevereiro

RO vai ganhar parque ecológico
O projeto Parque Orla Pirati-
ninga (POP) foi apresentado 
nesta quinta-feira (21), no 
Museu de Arte Contemporâ-
nea de Niterói (MAC). A pre-
visão é que a licitaçao para as 
obras aconteça em fevereiro 
de 2020. O POP faz parte do 
Programa Região Oceânica 
Sustentável (PRO-Sustentá-
vel), financiado pelo Banco de 
Desenvolvimento da América 
Latina – Cooperação Andina 
de Fomento (CAF). O investi-
mento será de R$ 60 milhões. 

Com a criação do POP 
serão implantados cerca de 
10 quilômetros de sistema 
cicloviário ao longo de toda a 
orla da Lagoa, quatro píeres 
de contemplação e seis píeres 
de pesca, três mirantes e 17 
áreas de lazer, três delas com 
quadra de esporte, além de 
brinquedos e academia de 
ginástica. A iniciativa con-
templa, ainda, a recomposi-
ção vegetal da orla da Lagoa, 
abrangendo uma área de mais 
de 150 mil metros quadrados.

“O POP é pop. Esse e pro-
jeto tem a cara do nosso go-

verno. Ele muda a história do 
sistema lagunar e terá um pla-
no de gestão que vai envolver 
os moradores, gerando opor-
tunidades e renda. A Região 
Oceânica ficou esquecida 
durante décadas, mas nossa 
gestão mudou essa realidade”, 
afirmou o prefeito de Niterói, 

Rodrigo Neves. 
O acesso ao Parque será 

favorecido para pedestres e 
ciclistas, prevendo baixo flu-
xo de carros. Cerca de cinco 
minutos de caminhada vão 
separar os pontos da TransO-
ceânica às principais entradas 
do POP. A cada, no máximo, 

15 minutos de caminhada, 
os visitantes encontrarão 
pontos de informações, lazer 
e contemplação.

Na Ilha do Tibau, por 
exemplo, será feita uma re-
composição de ecossistema e 
implantação de infraestrutura 
de lazer, recreação, esportes. 
No meio de um grande bos-
que, será construída uma 
quadra poliesportiva e um 
campo de futebol, parque 
infantil, área de ginástica, mi-
rante com vista para a lagoa, 
pontos de contemplação e 
áreas para piquenique.

O secretário municipal de 
Planejamento, Modernização 
da Gestão e Controle (Seplag), 
Axel Grael, explicou que este 
é um passo fundamental 
para a despoluição da lagoa e 
que um dos grandes diferen-

ciais do POP é a implantação 
de um sistema de gestão 
de águas pluviais composto 
por bacias de sedimentação, 
jardins filtrantes, jardins de 
chuva e biovaletas para a cap-
tação e tratamento das águas 
provenientes dos rios e da 
rede de drenagem das prin-
cipais bacias contribuintes à 
Lagoa de Piratininga.

“Esta iniciativa é uma das 
principais propostas elabo-
radas pela Prefeitura a serem 
implantadas na Lagoa de 
Piratininga visando a recu-
perar o ecossistema do seu 
entorno com as premissas 
do paisagismo ecológico. O 
jardim filtrante, por exemplo, 
é uma solução sustentável 
para redução da quantidade 
de sedimentos e nutrientes 
carregados pelas drenagens 
urbanas e naturais, no caso 
os rios, que chegam até a 
lagoa. Além disso, serão ins-
talados equipamentos de 
lazer e recreação para que 
as pessoas possam usufruir 
de toda essa área”, ressaltou 
Axel Grael.

O deputado estadual Pau-
lo Bagueira, que também 
participou da apresentação 
do projeto, destacou a im-
portância da iniciativa para 
o desenvolvimento da Região 
Oceânica e da cidade.

“A marca deste governo 
são as entregas. E está será 
mais uma. Este será um proje-
to que vai reforçar o conceito 
desta gestão, que busca tor-
nar cada vez mais Niterói uma 
cidade inteligente, sustentá-
vel e inclusiva”, finalizou.

Divulgação/Prefeitura de NIterói

A previsão é que a licitação para as obras aconteça em fevereiro de 2020. Serão 17 áreas de lazer

Barreto 
recebe 
reforço

O Barreto será o oitavo 
bairro a ser contemplado 
com o projeto Niterói Pre-
sente. O investimento do 
Município será de R$ 22 
milhões no próximos dois 
anos. Serão disponibiliza-
dos 96 agentes entre civis 
e militares entre as ruas do 
bairro como a Doutor Luiz 
Palmier. A previsão é de 
que o programa comece no 
bairro até o fim deste mês.

“Na área da segurança, 
já estamos contabilizan-
do índices importantes 
com a atuação e reforço 
do Niterói Presente. No 
mês passado, tivemos uma 
redução de 50% no roubo 
de rua em Niterói, e 75% no 
roubo de veículos em rela-
ção ao mesmo mês do ano 
passado”, apontou Neves.

O programa Niterói 
Presente, iniciado em de-
zembro de 2017, é um con-
vênio com o Governo do 
Estado, onde policiais mi-
litares ativos e aposentados 
e agentes civis são pagos 
pela prefeitura para refor-
çar o policiamento cidade. 
O programa começou por 
Icaraí e foi estendido para o 
Centro, Santa Rosa, Fonse-
ca, São Francisco, Charitas 
e Jurujuba. Atualmente, 
aproximadamente 60% do 
policiamento da cidade é 
financiado pela Prefeitura 
de Niterói.

 Nathalia Felix / Prefeitura de Niterói

Wilson Witzel e Rodrigo Neves durante cerimônia no Museu de Arte Contemporânea

com a Prefeitura e comemorou 
a iniciativa do Município.

“Estamos trabalhando 
pelo bem da população. Será 

mais um passo de coope-
ração para melhorar a inte-
gração na área de transpor-
te. Além disso, registramos 
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Ciep em Niterói oferece vários 
cursos gratuitos no contraturno

 A Prefeitura de Niterói reali-
zou nesta quinta (21) a aula 
inaugural do Espaço Nova 
Geração no CIEP municipali-
zado Esther Botelho Orestes, 
no Cantagalo. No local, estão 
sendo oferecidos gratuita-
mente cursos no contratur-
no escolar para crianças e 
jovens, de 6 a 29 anos. Os 
inscritos poderão praticar 
esportes, realizar cursos de 
capacitação profissional e 
desenvolver projetos cultu-
rais. O objetivo é promover o 
desenvolvimento de crianças 
e jovens ao oferecer oportu-
nidades que abram horizon-
tes e novas perspectivas para 
o futuro.

“O Espaço Nova Geração 
é mais um projeto inovador 
de prevenção na segurança 
pública e faz parte do Pacto 
Niterói Contra a Violência. 
Essas crianças e adolescen-
tes vão construir uma nova 
forma de participar da vida 
em sociedade”, destaca o 
secretário municipal de Pla-
nejamento, Orçamento e 
Modernização da Gestão, 
Axel Grael.

A secretária municipal de 
Fazenda, Giovanna Victer, 
falou sobre a preocupação da 
atual gestão com o futuro de 
Niterói, destacando o Fundo 
de Equalização da Receita, a 
Poupança dos Royalties.

“Nós estamos investindo 
no futuro. Para isso, o prefei-
to Rodrigo Neves criou uma 
poupança para Niterói. Hoje 
nós já temos R$ 240 milhões 
depositados numa conta 
para a cidade”.

construção de um futuro 
melhor para a nossa cidade”, 
afirmou.

Kamilly Freitas, de 6 anos, 
já se inscreveu no projeto e 
pretende fazer aulas de balé. 
O pai, José Camilo de Frei-
tas, falou da importância do 
espaço para as crianças da 
região.

“Fico muito feliz de saber 
que minha filha e outras 
crianças agora possam fazer 
cursos e outras atividades 
fora do período da escola. Ela 
sempre quis fazer balé e ago-
ra vai ter essa oportunidade”.

Também participaram da 

solenidade a coordenadora 
do Pacto Niterói Contra a 
Violência, Graça Raphael, 
o secretário municipal de 
Habitação e Regularização 
Fundiária, Beto da Pipa, e o 
diretor de projetos do Viva 
Rio, Carlos Roberto Fernan-
des.

 
Reforma – Os CIEPs Esther 
Botelho, no Cantagalo, e Aní-
sio Teixeira, no Fonseca, que 
estavam fechados há mais de 
15 anos, foram municipali-
zados e reformados pela Pre-
feitura. As obras de reforma 
dos dois espaços incluíram a 

substituição das instalações 
de gás, de incêndio, de esgo-
to sanitário e águas pluviais, 
hidráulica, elétrica e do sis-
tema de ar condicionado. Os 
revestimentos em argamassa 
de cimento e azulejos, tijolos 
danificados, divisórias dos sa-
nitários, cobertura das telhas, 
forros, impermeabilizações 
de toda a edificação foram 
trocados, assim como os sa-
nitários, portas e janelas, e 
os aparelhos de iluminação. 
As áreas externas dos CIEPs 
receberam tratamento pai-
sagístico, e o mobiliário das 
unidades é todo novo.

Escola municipalizada no Cantagalo tem atividades para crianças e jovens
Divulgação / Prefeitura de Niterói

Pai de Kamilly, de 6 anos, matriculou a menina no curso de balé do Ciep Esther Botelho Orestes

Estado vai aumentar 
verba da Agricultura

A Secretaria de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Pesca 
realizou na tarde desta quinta 
(21) o 1º Encontro de Ações 
Estratégicas da Agricultura 
do Estado, no Praia Clube 
São Francisco, em Niterói. 
Durante o evento, o gover-
nador Wilson Witzel frisou a 
importância da parceria com 
empresários do ramo e anun-
ciou o aumento do orçamento 
para a pasta de R$ 9 milhões 
para R$ 100 milhões no ano 
que vem.

“Após trabalho eficiente 
de uma gestão inteligente que 
estamos fazendo, junto com o 
apoio da Assembléia Legisla-
tiva (Alerj) e parte da bancada 
federal, iremos passar o orça-
mento da secretaria de R$ 9 
milhões para R$ 100 milhões 
em 2020. Nunca na história 
a Secretaria de Agricultura 
recebeu tanto investimento”, 
disse Witzel.

Também no evento foi 
apresentado ao Governo um 

Plano Estratégico com 15 
ações prioritárias para o setor 
nos próximos três anos. Entre 
elas, estão o fomento à insta-
lação e ampliação da Agroin-
dústria para agregação de va-
lor ao produto agropecuário; 
a capacitação de atores sociais 
com base nas cadeias produti-
vas, o estímulo à formação de 
conselhos de desenvolvimen-
to rural, pesqueiro e consórcio 
intermunicipais, entre outras 
propostas.

Marcelo Queiroz, secretá-
rio de Estado de Agricultura 
Pecuária e Pesca, aposta no 
trabalho duro para aprovei-
tar o aumento de orçamento 
anunciado por Witzel.

“Essa animação do go-
vernador é que vai virar o 
jogo do nosso Rio de Janei-
ro. E o agro é um fator mui-
to importante nisso, porque 
é um setor que gera empre-
go, aumenta o PIB do nosso 
Estado. É muito importante 
fazer essa integração que 
fizemos com outros órgãos, 
como a EMBRAPA, FIRJAN, 
FECORMÉCIO E A FAERJ”.

André Bernardo

Governador participou de evento no Praia Clube São Francisco

André Bernardo
andre.bernardo@ofluminense.com.br
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O cabo da Marinha e es-
tudante da Universidade 
Federal Fluminense (UFF) 
Klinsmann de Araújo, de 25 
anos, morreu após ser balea-
do durante uma perseguição 
a criminosos na Engenhoca, 
Zona Norte de Niterói, na tar-
de desta quarta (20). Ele che-
gou a ser socorrido, mas não 
resistiu. O corpo do jovem 
será enterrado em Manaus, 
onde a família mora. 

Conhecido pelo apelido de 
“Yami”, Klinsmann estudava 
Segurança Pública na UFF e 
fazia parte da Atlética E-Sports 

como jogador de LOL (League 
of Legends), um dos mais ba-
dalados jogos eletrônicos do 
momento. Ele passava pela 
Avenida João Brasil, entre o 
Fonseca e a Engenhoca, a 
caminho da casa da namo-
rada, quando acontecia uma 
perseguição de agentes do 
Niterói Presente a criminosos 
acusados de roubo na região. 
Uma troca de tiros teve início, 
e o cabo acabou atingido por 
bala perdida.

Na manhã desta quinta 
(21), amigos e familiares da 
vítima foram ao Instituto Mé-
dico Legal (IML), no Barreto, 
para liberar o corpo. No local, 
a mãe do jovem, muito abala-

solidariza com os familiares 
da vítima. A MB está acompa-
nhando as investigações po-
liciais para apurar as circuns-
tâncias do ocorrido. Ademais, 
estão em andamento procedi-
mentos administrativos inter-
nos, a fim de contribuir para o 
esclarecimento dos fatos”.

A atlética E-Sports da UFF 
divulgou nota lamentando a 
perda.”Além de um excelente 
jogador, ótimo ‘top laner da 
nossa line-up Tier 2 Blue’, 
perdemos um amigo, com-
panheiro e um admirável ser 

humano, sempre realizando 
boas ações e resgatando filho-
tinhos de gatos abandonados 
e cuidando com muito zelo. 
Não temos palavras que tradu-
zam a dor que toda a A2E-UFF 
sente hoje e sentirá por muito 
tempo. Temos orgulho da pes-
soa brilhante que você foi e é 
nosso papel mantê-lo vivo em 
nossa memória. Desejamos 
toda força para família e ami-
gos”, diz trecho do documento.

O Diretório Acadêmico 
Roberto Kant (DARK), que re-
presenta os estudantes de Gra-

Vítima, de 25 anos, era estudante 
do curso de Segurança Pública

Marinheiro, 
aluno da UFF, 
é morto por 
bala perdida

Reprodução / Facebook

Klinsmann de Araújo, o Yami, tinha paixão por gatos. Ele acabou atingido durante tiroteio entre PMs e bandidos

 Carolina Ribeiro

carolina.ribeiro@ofluminense.com.br

duação em Segurança Pública 
da UFF também divulgou nota 
de pesar. “Klinsmann foi um 
colega participativo, amável e 
companheiro. Não escondia a 
paixão pelas reflexões formu-
ladas em torno do tema que 
nos uniu, a segurança pública”. 

A Delegacia de Homicídios 
(DH) de Niterói investiga o 
caso. Policiais da especiali-
zada fizeram diligências du-
rante o dia para ouvir os dois 
suspeitos presos durante a 
perseguição. Armas dos poli-
ciais envolvidos na ação serão 
recolhidas para confronto ba-
lístico e imagens de câmeras 
de segurança serão analisadas 
para determinar a dinâmica 
do caso.  

O caso  – Na tarde de quarta, 
agentes do programa Niterói 
Presente que estavam na Ala-
meda São Boaventura foram 
informados que criminosos 
armados estavam praticando 
roubos na região. Ao chegarem 
na Avenida João Brasil, os poli-
ciais se depararam com quatro 
homens em duas motos, dan-
do início ao confronto.

Após o t iroteio,  dois 
suspeitos foram presos e, 
com eles, quatro celulares 
roubados foram recupe-
rados. Os outros dois, que 
estavam armados e davam 
cobertura aos comparsas, 
conseguiram fugir. Durante 
a perseguição, o cabo da 
Marinha foi atingido por 
um tiro, encaminhado para 
o Hospital Estadual Azeve-
do Lima (Heal), no Fonse-
ca, onde passou por uma 
cirurgia, mas não resistiu.

da, lamentou a morte e disse 
ainda não acreditar na perda 
do filho. “Meu filho era um 
amor de pessoa, trabalhador. 
Já estava há mais de seis anos 
na Marinha e ia se formar cabo 
agora em dezembro. Eu não 
consigo falar, estou abalada 
com isso tudo, não ‘caiu a fi-
cha’”, desabafou.

A Marinha do Brasil (MB), 
por meio do Comando do 
1º Distrito naval, informou 
que tomou conhecimento do 
falecimento do marinheiro e 
que “lamenta o ocorrido e se 

Secretaria de Educação vai 
contratar vigias para escolas

A Secretaria de Estado de 
Educação (Seeduc) anun-
ciou que vai contratar vigias 
para escolas do Rio que já 
sofreram furtos. Além disso, 
através de nota, garantiu que 
vai aumentar o muro do Colé-
gio Estadual Santos Dias, em 
Neves, São Gonçalo, que foi 
furtado três vezes nos últimos 
oito dias.

De acordo com a Seeduc, 
a secretaria está iniciando 
o processo de contratação 
de vigias para escolas que, 
excepcionalmente, registrem 
ocorrências desse tipo (inva-
sões e furtos). Em nota, a pas-
ta informou que a mudança 
no muro da unidade é para 
evitar “esse tipo de ação por 
parte dos usuários de drogas”.

O Colégio Estadual Santos 

Dias, em Neves, São Gonçalo, 
foi atacado e furtado mais 
uma vez na última terça-
feira (19). Este foi o terceiro 
caso em pouco mais de uma 
semana, deixando os estu-
dantes sem aulas na unidade. 
Desta vez, a secretaria foi o 
alvo da ação dos criminosos, 
que levaram computadores, 
documentos e até um micro
-ondas.

Nas outras invasões, cri-
minosos quebraram canos 
deixando a unidade alagada, 
roubaram ventiladores e câ-
meras de segurança, além de 
furtarem botijões de gás. Gra-
des e portões também foram 
danificados, assim como per-
tences da biblioteca. Ferra-
mentas no valor equivalente a 
R$ 2 mil reais de funcionários 

que prestam serviços para a 
escola foram furtadas, segun-
do trabalhadores do local. A 
polícia esteve na unidade, 
coletou digitais, imagens 
de câmeras, mas ainda não 
encontraram suspeitos. Nas 
imagens, três homens apare-
cem encapuzados.

A escola está localizada 
ao lado da Casa de Saúde 
Nossa Senhora das Neves, 
na Rua Marechal Floriano, 
que está abandonada desde 
2016. Desde então, o local 
virou abrigo para usuários 
de drogas, que depredaram a 
clínica e furtaram pertences 
do local. Responsáveis pela 
escola e por alunos acreditam 
que os usuários de drogas 
podem estar aproveitando 
a proximidade da unidade 

desativada, divididos apenas 
por um muro.

Os últimos casos não fo-
ram ações isoladas. Desde 
2017, há denúncias de ata-
ques à unidade. Em agosto 
daquele ano, o refeitório foi 
arrombado e cerca de 40 qui-
los de carne foram roubados, 
além de panelas e outros 
utensílios. Uma escada foi 
usada para que criminosos 
pulassem o muro e acessas-
sem as dependências. Na 
época, relatos davam conta de 
que a Polícia Militar chegou a 
fazer uma ação para retirada 
dos invasores, que voltaram 
para a unidade.

A 73ª  DP (Neves)  in-
vestiga o caso. Não há in-
formações sobre o anda-
mento da investigação.

Medida é anunciada após unidade ser furtada três vezes em oito dias

Quadrilha adulterava 
combustíveis no Rio
A 60ª DP (Campos Elíseos) rea-
lizou na manhã desta quinta 
(21) a Operação Saccularis para 
desarticular uma organização 
criminosa acusada de furto 
e adulteração de combustí-
vel no Estado do Rio. A ação 
visou cumprir mandados de 
prisão e de busca e apreensão 
em empresas e residência dos 
investigados, além de manda-
dos de busca e apreensão de 
caminhões tanques utilizados 
para o transporte do combus-
tível e o bloqueio de bens no 
valor total de R$ 8 milhões. Até 
o fechamento desta edição 18 
pessoas haviam sido presas, 
entre elas três empresários, 
responsáveis pelo fretamento 
de combustíveis, através de 
empresas legais.

Os criminosos agiam a par-
tir de empresas legalizadas no 
ramo de transporte de combus-
tíveis. Eles desviavam parte da 
carga para diversas garagens lo-

calizadas em Duque de Caxias, 
na Baixada Fluminense, conhe-
cidas como “biqueiras”. Com 
o transporte supostamente 
legalizado eles realizam o frete 
do combustível para cidades do 
Sul e Norte Fluminense, Regiões 
Serrana e dos Lagos e a própria 
Baixada.

Os caminhões saíam das 
distribuidoras carregados e 
o desvio ocorria nas gara-
gens das empresas contrata-
das. A quantidade subtraída 
variava entre a chamada 
“cotinha” de 60 a 120 litros 
até as que atingiam cerca de 
mil litros. Nesses casos, os 
caminhões era completados 
com solvente para evitar que 
o desvio fosse identificado. 
O combustível subtraído era 
revendido para receptadores 
por valores entre R$2 e R$3 
o  litro. Com o golpe, a qua-
drilha chegava a lucrar cerca 
de R$ 4 milhões por mês.

STJ concede habeas 
corpus ao DJ Rennan
O Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) concedeu, na ma-
nhã desta quinta (21), o 
habeas corpus ao DJ Rennan 
da Penha, preso desde abril 
em Bangu 9, no Complexo de 
Gericinó, na Zona Oeste do 
Rio de Janeiro. No entanto, 
a soltura do DJ depende da 
análise da Vara de Execuções 
Penais (VEP) do Tribunal 
de Justiça do Rio, conforme 
determina a decisão.

De acordo com o STJ, 
o relator do caso, ministro 
Rogerio Schietti, determi-
nou que o Juízo da execução 
penal aprecie a liberdade do 
DJ com urgência, devido à 
decisão do Superior Tribunal 
Federal (STF) de derrubar a 
prisão de condenados em 
segunda instância.

O STJ ainda esclareceu 
que a determinação ao VEP 
se dá porque o Superior Tri-
bunal de Justiça não possui 
os dados sobre a execução 
penal nem conhece a atual 
situação de Rennan.

O pedido de habeas cor-
pus foi protocolado pelos 
advogados de Rennan da 
Penha há 10 dias, logo após a 

decisão do STF, que também 
beneficiou o ex-presidente 
Lula.

O DJ é acusado de asso-
ciação ao tráfico, tráfico ilíci-
to e uso indevido de drogas. 
A investigação aponta que 
Rennan atuava como “olhei-
ro”, organizava o Baile da 
Gaiola e produzia músicas 
para enaltecer traficantes.

Ele foi absolvido em 
primeira  instância  por 
falta de provas, mas con-
denado a 6 anos e 8 me-
ses em regime fechado 
na segunda instância.

Reprodução do Instagram

DJ Rennan da Penha foi preso em abril
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A Prefeitura de Maricá, através da Secretaria de 
Esporte e Lazer, convida a todos para partici-
parem da edição novembro azul do “Pedala, 
Itaipuaçu!”. O evento é um passeio ciclístico 
diurno que contará com trio-elétrico e sorteio 
de brindes para os inscritos, seguindo os mes-
mos moldes do Bike Night (passeio ciclístico 
noturno realizado mensalmente pela pasta).

A atividade é recomendada para todas 
as idades, entretanto menores de 14 anos 
devem estar acompanhados de um respon-
sável. Interessados em participar do evento 
devem buscar informações na Secretaria 
de Esporte e Lazer, através do e-mail: peda-
laitaipuacu@gmail.com ou pelo telefone: 
(21)2634-1446.

Maricá recebe passeio ciclístico no domingo
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Ao todo, 261 agências bancárias participarão do mutirão em dezembro

Bancos anunciam mutirão 
para renegociar dívidas 

O presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, e o 
presidente da Federação Bra-
sileira de Bancos (Febraban), 
Murilo Portugal, assinaram 
nesta quinta-feira (21) um 
acordo de cooperação técnica 
para promover ações coorde-
nadas na área de educação fi-
nanceira e de renegociação de 
dívidas. O acordo foi assinado 
no início da tarde desta quinta, 
em São Paulo. 

A primeira ação do acor-
do será a realização de um 
mutirão para renegociação 
de dívidas, marcado para 
ocorrer entre os dias 2 e 6 de 
dezembro. Neste mutirão, 
participarão os bancos Caixa 
Econômica Federal, Banco do 
Brasil, Itaú, Bradesco, Santan-
der e Banrisul. Uma novidade 
será que a renegociação de 
dívidas poderá ser feita nas 
próprias agências, de forma 
personalizada. Ao todo, 261 
agências bancárias participa-
rão do mutirão. 

As agências deverão ficar 
abertas até as 20h para isso. A 
lista com as agências partici-
pantes da ação serão divulga-
das na próxima segunda-feira 
(25), no site Papo Reto, da 
Febraban. 

Durante o mutirão, disse o 
presidente da Febraban, tam-
bém serão dadas orientações 
sobre educação financeira 
aos clientes. Cada um dos 
bancos envolvidos vai defi-
nir os valores e a forma de 
negociação. “Os bancos vão 
oferecer as condições mais 
vantajosas para a renego-

ciação. Cada banco tem sua 
política própria de renegocia-
ção de dívida que vão desde 
o parcelamento e a troca por 
outra dívida, até descontos”, 
disse Amaury Oliva, diretor 
de Autorregulação e Relações 
com os Clientes da Febraban. 

Outras ações  - O acordo 
prevê ainda outras três ações. 

Uma delas é a criação de uma 
plataforma online de educa-
ção financeira que, segundo 
Amaury Oliva, deve ter início 
no próximo ano. 

Também estão previstos, 
segundo Luis Gustavo Man-
sur, chefe do Departamento 
de Promoção e Cidadania Fi-
nanceira do BC, a promoção 
de um concurso nacional que 
premiará ações e iniciativas 
sobre educação financeira, 
com edital previsto inicial-
mente para maio do próximo 
ano; e ações para a Semana 
Nacional de Educação Finan-
ceira (ENEF), que geralmente 
ocorre no mês de maio. “Essas 
iniciativas podem alcançar 
um público vasto: cerca de 
144 milhões de brasileiros 
adultos, com relacionamento 
bancário”, disse o presidente 
do Banco Central. 

O acordo não envolve a 
transferência de recursos 
financeiros entre as insti-
tuições e tem vigência de 60 
meses. O plano inicial de tra-
balho, que prevê a realização 
das quatro ações (mutirão, 
plataforma online, concurso 
e apoio à Semana Nacional 
de Educação Financeira), terá 
duração de 24 meses.

Marcello Casal Jr./Agência Brasil

Renegociação de dívidas poderá ser feita nas próprias agências

Gugu Liberato 
segue na UTI 
após queda 
em casa 
O apresentador Gugu Liberato, 
de 60 anos, sofreu uma queda 
de quatro metros nesta quinta 
(21), em sua casa em Orlando, 
nos Estados Unidos. O jor-
nalista Reinaldo Azevedo, da 
BandNews, noticiou a morte do 
apresentador, mas negou minu-
tos depois. Segundo ele, Gugu 
teria sofrido morte cerebral.

Em seu perfil no Twitter, o 
apresentador Amaury Jr disse 
que a situação de Gugu é irre-
versível, como teriam confir-
mado suas fontes no hospital 
em que Liberato está internado, 
em Orlando. “Rose Miriam Di 
Matteo, mãe dos três filhos de 
Gugu, chegou a desmaiar ao 
saber da gravidade do caso”, 
afirmou Amaury. 

Gugu teria caído ao colo-
car enfeites de Natal na parte 
externa de sua casa. Ele bateu 
com a cabeça em uma quina. A 
assessoria de Gugu emitiu nota 
informando que ele “está na 
UTI e vivo, sendo acompanha-
do pela equipe médica local”. 
Somente hoje será divulgado 
novo boletim médico.

O cineasta Fábio Barreto 
morreu na noite desta 
quarta-feira (20), aos 
62 anos, no Hospital 
Samaritano, na Zona Sul 
do Rio de Janeiro, onde 
ele estava internado. De 
acordo com a assessoria 
de imprensa do hospi-
tal, a família não auto-
rizou a divulgação de 
detalhes sobre a morte.

Ele estava em coma 
desde que sofreu um 
acidente de carro em 
dezembro de 2009. Filho 
do cineasta Luiz Carlos 
Barreto e da produtora 
Lucy Barreto, Fábio diri-
giu seu primeiro longa-
metragem, Índia, a Filha 
do Sol, em 1984.

Ele foi também di-
retor de O Quatrilho 
(1995), indicado ao Os-
car de Melhor Filme Es-
trangeiro em 1996. Tam-
bém dirigiu Lula, O Filho 
do Brasil, em 2010.

Cineasta Fábio 
Barreto morre
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Maioria dos trabalhadores do 
Rio deve poupar 13º salário

A chegada do final do ano, 
para os trabalhadores, tam-
bém representa um impor-
tante incremento na sua 
renda, com o pagamento 
do décimo terceiro salário. 
Estudo do Instituto Fecomér-
cio de Pesquisas e Análises 
(IFec RJ) mostrou que 49% 
dos fluminenses, ou seja, 
6,2 milhões pessoas em todo 
o estado do Rio de Janeiro, 
receberão essa gratificação.

O levantamento do IFec 
RJ também mostrou que os 
principais destinos para o 
décimo terceiro salário do 
trabalhador fluminense se-
rão: poupar (43,7%); comprar 
presentes de Natal (31,4%), 
quitar ou abater dívidas con-
traídas durante o ano (29%); 
e comprar produtos para ceia 

de Natal (26,1%). Entre os que 
irão poupar, em média, a par-
cela do salário extra destinado 
a reserva será de 37%.

Para outros 22,4% dos pes-
quisados, a dinheiro extra será 
destinada para as despesas 
do início do ano (IPTU, IPVA, 
Matrícula e Material Escolar, 
entre outros). Alguns trabalha-
dores ainda pretendem gastar 
com viagem (18,4%) e reforma 
da casa (13,1%).

Entre os que pretendem 
quitar ou abater dívidas con-
traídas durante o ano (29%), 
o cartão de crédito (69%) 
aparece com o maior percen-
tual entres os pesquisados do 
estado do Rio, seguido pelos 
carnês (16,9%); financiamen-
tos (15,5%) e empréstimo 
pessoal (15,5%).

Grande parte dos con-
sumidores fluminenses irá 
receber a segunda parcela 
do décimo terceiro salário, 
ou décimo terceiro salário 
integral no mês de dezembro.

O pagamento do décimo 
terceiro salário pode ser 
efetuado em duas parcelas, 
a primeira com data limite 
no dia 30 de novembro e a 
segunda no dia 20 de de-
zembro. Recebe o benefício 
o trabalhador com carteira 
assinada, aposentados e 

pensionistas do Instituto 
Nacional do Seguro

Social (INSS). O valor a 
ser pago corresponde a 1/12 
do salário do trabalhador 
multiplicado pelo número 
de meses trabalhados no ano 
é feita a partir de 15 dias de 
serviço prestado.

A sondagem ocorreu en-
tre os dias 05 e 10 de novem-
bro e contou com a partici-
pação de 500 consumidores 
em todo o estado do Rio de 
Janeiro.

Mais de 6 milhões de pessoas devem receber a gratificação no estado

Novo partido político, Aliança pelo Brasil, está em fase de criação

Bolsonaro: ‘nenhum ministro 
fará parte do novo partido’

O presidente Jair Bolsonaro 
disse nesta quinta-feira (21) 
que nenhum dos ministros 
de governo irá se filiar ao 
seu novo partido, Aliança 
pelo Brasil, ainda em fase 
de criação. “Não vamos ter a 
participação do governo 
na criação do partido para 
evitar interpretação equivo-
cada de que estou usando a 
máquina pública para for-
mar um partido”, disse, ao 
deixar o Palácio da Alvorada 
nesta manhã.

De acordo com o pre-
sidente,  a  nova legenda 
vai respeitar a legislação. 
“O partido tem que estar 
voltado, no meu entender, 
para suas atribuições le-
gais: fiscalizar o Executivo, 
apresentar projetos, legis-
lar”, explicou.

Na semana passada, Bol-
sonaro anunciou a saída 
do PSL, partido pelo qual 
foi eleito, e a criação do 
Aliança pelo Brasil. Na ter-
ça-feira (19), ele assinou sua 
desfiliação. Segunda maior 
bancada parlamentar na 
Câmara dos Deputados, o 
PSL conta com 53 deputa-
dos. No Senado, a legenda 
possui três integrantes.

Hoje, está prevista a par-

ticipação do presidente no 
evento do lançamento da 
nova legenda, em Brasília. 
Mas, para ser registrado ofi-

cialmente e poder disputar 
eleições, ainda será neces-
sária a coleta de 500 mil 
assinaturas em pelo menos 

nove estados. As rubricas 
precisam ser validadas, uma 
a uma, pelo Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

O prazo para que o parti-
do seja registrado no TSE a 
tempo de disputar as elei-
ções municipais de 2020 
é apertado:  termina em 
março do ano que vem. A 
expectativa de Bolsonaro é 
que o TSE autorize a coleta 
de assinaturas por meio 
eletrônico. Caso seja ma-
nual, a criação da legenda 
deve ficar para o final de 
2020. Segundo Bolsonaro, “é 
impossível fazer em pouco 
meses”.

O presidente da Repúbli-
ca está disposto também a 
viajar pelo país para ajudar 
na mobilização em prol da 
nova legenda.  “Estamos 
aguardando a decisão do 
TSE. De acordo com a deci-
são, a gente vai saber se for-
ma [o partido] para março 
ou para o final do ano que 
vem. Depende da decisão 
do TSE, a gente vai ter uma 
dinâmica para coleta das 
assinaturas”, disse Bolso-
naro. “Se não for possível 
[criar até março] eu não vou 
entrar nas municipais ano 
que vem”, disse.

Divulgação

Na semana passada, Bolsonaro anunciou a saída do PSL, partido que o elegeu

Informe
i n f o rme@of l um i n en s e.c om.b r

Moraes vota a favor 
do repasse de dados

O ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes votou ontem a favor da validade do 
compartilhamento de dados financeiros da Unidade 
de Inteligência Financeira (UIF), do Banco Central (an-
tigo Conselho de Controle de Atividades Financeiras 
– Coaf), e da Receita Federal com o Ministério Público 
sem autorização judicial. Após o voto de Moraes, o 
julgamento foi suspenso e será retomado na próxima 
quarta-feira (27). Faltam os votos de nove ministros. 
Até o momento, há dois votos sobre a questão. Na 
sessão de anteontem, o presidente da Corte, ministro 
Dias Toffoli, relator do caso, entendeu que a UIF e a 
Receita podem repassar dados de pessoas e empresas 
ao MP, mas com algumas ressalvas, como a de que o 
MP não pode encomendar relatórios.

Dólar deve se 
manter em R$ 4
O dólar deve se manter 
em R$ 4 no próximo ano, 
segundo expectativa do 
presidente do Conselho de 
Administração do Banco 
Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social, 
Carlos Thadeu de Freitas. 
Na avaliação do economis-
ta, o valor do dólar está bom 
para o comércio exterior.

Alta na taxa de 
juros em 2020
Para Carlos Thadeu, que 
também é chefe da Divisão 
Econômica da Confedera-
ção Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turis-
mo (CNC), a perspectiva 
é de que não haja nova 
queda na taxa de juros. Ele 
acredita que há possibili-
dade até de uma alta no 
ano que vem.

Comércio exterior do Brasil
O presidente-executivo da Associação de Comércio 
Exterior do Brasil (AEB), José Augusto de Castro, disse 
ontem que 2021 será o ano do comércio exterior do 
Brasil, uma vez que há uma série de ações e iniciativas, 
que começaram em 2018 e 2019, que vão maturar da-
qui a dois anos, o que vai provocar a redução de custos 
tornando o produto brasileiro mais competitivo. Castro 
disse que atualmente a competitividade se resume aos 
negócios específicos com a Argentina ou com outros 
países da América do Sul.

Violência contra adolescentes
Estudo do Comitê para a Prevenção de Homicídios de 
Adolescentes no Rio de Janeiro aponta para o elevado 
percentual de mortes violentas de adolescentes no 
estado decorrente de intervenção policial. Segundo o 
cientista político André Rodrigues, integrante do Co-
mitê, em 2013, 12% dos homicídios de adolescentes 
foram cometidos por policiais. Em 2018, a proporção 
subiu para 27%. “No primeiro trimestre de 2019, a 
polícia foi responsável por 44% das mortes violentas 
intencionais contra adolescentes no estado do Rio”, 
disse o pesquisador.

Derramamento de óleo em praias
Ao participar de audiência pública na Câmara dos 
Deputados, o diretor-presidente da Administração 
Estadual do Meio Ambiente de Sergipe (Adema-SE), 
Gilvan Dias dos Santos, pediu que o governo federal 
forneça, aos estados afetados pelo óleo que atingiu 
o litoral nordestino e parte do Espírito Santo, infor-
mações sobre os reais impactos causados à flora e 
à fauna, bem como sobre as ações adotadas para 
mitigar os prejuízos e manter a população ciente dos 
eventuais riscos à saúde.
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10 anos saudáveis
Tem festa de 10 anos da marca Hortelã Natu-
rais, no Tiffany Business Center, na Moreira 
Cesar, no dia 26. Para comemorar a data, o 
nutricionista esportivo Marcelo Carvalho foi 
convidado para falar a outros 60 profissio-
nais da área, sobre o tema “Proteínas: a im-
portância da suplementação e da composi-
ção na otimização de resultados”.

A bailarina Ana Botafogo, que durante anos brilhou como primeira-bailarina do Theatro Municipal, lança a decoração de Natal 

de sua maison. Na foto, Ana Botafogo pelas lentes de Chris Gomes.

Chris Gomes / Divulgação

Mix de produtos

Evento de Natal

Nova gramática

Quem receberá os convidados será o em-
preendedor e nutricionista Felippe Daflon, 
desde 2013 à frente da loja, que possui em 
seu mix de produtos mais de 2.000 itens. E 
produtos exclusivos como o sorvete D`Fla-
vour, marca lançada pelo próprio, esse ano. 

Pop up em Icaraí
Na próxima terça (26), a Moreira César ganha 
uma pop up store de peso, até janeiro. Quem es-
tará no espaço na beira da rua no Shopping Ica-
raí é a designer Renata Alt com suas semijoias e 
a marca Ville com seus biquínis descolados e co-
loridos. Na ocasião será feito um coquetel para 
receber convidadas e clientes das marcas.

Homenageados

Mais nomes de peso

Quebra-nozes

Sociedade Aplaude
Na próxima quinta-feira, a sociedade de Ni-
terói estará toda em um endereço, o Dome, 
na Estrada Fróes, que será o palco da já tra-
dicional festa Sociedade Aplaude, organiza-
da pela querida Estela Prestes, que nesse ano 
convidou para serem patronas dos destaques 
de 2019, a desembargadora Renata Cotta e a 
empresária Cristiane Maia Abreu Massa.

Os homenageados serão um time de peso da 
cidade. Empresários, arquitetos, advogados, 
entre outros, como Américo Luzio de Oli-
veira Filho, Cadé Marino, Michelle Wilkin-
son, Thiago Morsch, Daniel Assafim, Diego 
de Matos Abreu Eduarda Prestes, Felipe An-
drade Coutinho, Flávia Risso, Gabriela Costa, 
Guilherme Estefan Sass, Ivan Galindo.

E mais: Lau Lyra, Lara Brittes, Marcelo e Gus-
tavo Amim, Marcos Nelson Gusmão, Pau-
lo Zerbini, Rafael Werneck Cotta, Rachel 
Beyruth Marquina, Rodrigo Ramalho, Thais 
Garcia, Vivian Barros Fróes Garcia, Gabriele 
Davince Pereira e Ulisses das Neves Moreira.

A bailarina Ana Botafogo vai lançar a decoração 
de Natal de sua Ana Botafogo Maison, no clima 
do espetáculo Quebra-Nozes. O dia do lança-
mento, próxima terça-feira (26), vai contar com 
bailarinos paramentados com figurinos da tra-
dicional montagem natalina, a qual a bailarina 
encenou inúmeras vezes. 

A Achuap – Associação dos Colaboradores 
do Hospital Antonio Pedro, dirigida por Rita 
Rivello, realiza, no próximo dia 9, às 14h, no 
Bistro MAC, a Confraternização de Natal, 
quando acontecerá o Bazar de Natal, lança-
mento do livro do médico e poeta Antônio 
Sergio Guimarães e apresentação do médico 
concertista Pedro Mondino.

No próximo dia 28, na Sala dos Fundadores, 
na Academia Brasileira de Letras, o acadêmi-
co e professor Evanildo Bechara lança a 39ª 
edição de seu livro “A Nova Gramática Brasi-
leira”, a partir das 17 horas.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Dia 3, a empresár ia Rosemary Damasceno 
inaugura a f ranquia ‘Maislaser’, na Tavares de 
Macedo, Icaraí. 

 A Barbara Romeiro muda de idade nesta sexta (22).

Passado 
indígena de 
Niterói
Niterói comemora 446 
anos nesta sexta (22). A 
festa celebra, também, 
o dia de Arariboia, ín-
dio fundador da cidade. 
Resgatar esse passado 
indígena é um importan-
te ato de construção da 
identidade local. E é isso 
que o livro “Niterói, terra 
de índio” (Eduff, 2019) se 
propõe a fazer.

A obra da produtora 
cultural Lia Bastos estuda 
os conflitos em torno das 
representações de Ara-
riboia. Visto por alguns 
como herói e por outros 
como traidor, a imagem 
do mito é conflituosa. En-
tender esse complexo pro-
cesso é entender a história 
de Niterói e a relação entre 
seus moradores.

Niterói celebra o 446º aniversário com a Cia de Ballet da Cidade e mostra MovimentAções

Comemoração cheia de ritmos

Comemorando os 446 anos 
de Niterói, a Companhia de 
Ballet da Cidade de Niterói 
e a mostra de dança “Movi-
mentAções” vão levar a dança 
contemporânea para a orla da 
praia de São Francisco nesta 
sexta (22), às 19h.

A Companhia de Ballet irá 
apresentar uma versão redu-
zida do Balé “Modo Sleep”, 
inspirado no conto “A Bela 
Adormecida”, do coreógrafo 
paulista Alex Soares. Com 12 
bailarinos em cena, o espetá-
culo traz todas as personagem 
do conto: a bela, o príncipe, as 
fadas e até a Malévola.

Através de uma narrativa 
não cronológica, o espetá-

culo utiliza trechos da parti-
tura original de Tchaikovsky 
mesclado com intervenções 
contemporâneas, e busca 
explorar a profundidade das 
emoções mais essenciais 
e básicas, como o amor, 
inveja, aceitação, rejeição e 
preconceitos; pensamentos e 
convicções que estão “ador-
mecidos”.

“O público pode esperar 
um espetáculo emocionante 
e divertido, espero que se 
identifiquem. Difundir a arte 
da dança é sempre enrique-
cedor para os artistas e prin-
cipalmente para o público 
que estará presente”, diz Fran 
Mello, diretor da Companhia 
de Ballet da Cidade de Niterói.

Há 27 anos a cidade de 
Niterói possui uma com-

panhia própria e oficial, e 
em seus 446 anos recebe o 
reconhecimento por investir 
no trabalho.

“Cada vez mais é preciso 
estar perto do povo e en-
tender suas demandas. Só 
assim a população vai per-
ceber que a Cia de Ballet da 
Cidade De Niterói não é só 
da cidade, mas de todos os 
niteroienses. A dança tem o 
poder de educar e transfor-
mar”, declara Fran Mello.

Já a mostra de dança “Mo-
vimentAções” trará apresen-
tações de grupos e escolas, 
como EkeepMovin, Paradoxo 
Cia de Dança e Soulflowers.

A Praia de São Francisco fica na Avenida 
Quintino Bocaiúva, São Francisco. Sexta-
feira (22), às 19h.

Adriana Maia
adriana.maia@ofluminense.com.br

Divulgação / Leonardo Zulluh

Espetáculo tem como objetivo fazer uma reflexão sobre as acomodações

Baile gratuito na 
Quadra da Viradouro
Acontece neste sábado (23) 
a segunda edição do Baile 
dos Destaques, que traz os 
mais importantes desta-
ques de luxo das escolas de 
samba do Rio de Janeiro, na 
quadra da Unidos do Vira-
douro, no Barreto, às 19h.

Idealizado e produzido 
pelo apresentador Milton 
Cunha, 25 destaques de 
luxo confirmados trazem 
suas fantasias luxuosas 
para o evento.

Milton Cunha  é um 
carnavalesco, cenógrafo 
e comentarista de carna-
val brasileiro. Iniciou sua 
carreira na Beija-Flor, pas-
sando por outras grandes 
escolas do Rio, como São 
Clemente, União da Ilha, 
Porto da Pedra e, claro, 
Viradouro.

A Quadra da Viradouro fica na Av. do 
Contorno, 16, Barreto, Niterói. Sábado (23), 
às 19h. Entrada gratuita.

‘INNTO Festival’ terá Djonga, Maneirinho, Sant, Pelé e Double Funk

Funk e rap em São Francisco

O Praia Clube São Francisco, em 
Niterói, recebe nesta sexta-feira 
(22) o INNTO Festival, às 22h.

A noite é voltada para os 
ritmos do Rap e Funk, com 
apresentações dos rappers 
Djonga, Sant e Pelé, MC Ma-
neirinho, Double Funk e DJ 
Filipe Rocha. 

Considerado o maior fes-
tival de Rap e Funk da cidade, 
após quatro edições, o INNTO 
volta a Niterói com uma edição 
que promete animar a noite de 
sexta da cidade de Niterói. 

No repertório da noite, os 
cantores apresentam seus 
maiores sucessos como “Leal” 
de Djonga, “Dizeres” de Sant, 
“Vem Cá” de Pelé e “Depois 
do Baile” de MC Maneirinho, 
além dos remixes dos hits de 
funk do Double Funk e do DJ 
Filipe Rocha.

O Praia Clube São Francisco fica na Estrada Leopoldo Fróes, 700 - São Francisco, Niterói. 
Sexta (22), às 22h. Preço: R$ 25 (inteira). Telefone: 2711-6295.

Divulgação

Evento comandado por Milton 

Cunha terá fantasias luxuosas

Reprodução

Double Funk está entre os artistas que prometem agitar a noite desta sexta

Happy Hour 
com jazz em 
Icaraí
Para aproveitar o final do 
expediente, da aula, do dia, 
nada melhor do que boa 
música, arte e boa comida. 

Pensando nisso, a festa 
“Tudo Acaba em Jazz” pre-
tende reunir tudo isso em 
lugar só lugar, o Terraço do 
Centro Cultural Paschoal 
Carlos Magno, e trazendo 
uma atração de jazz dife-
rente a cada edição. 

A discotecagem será 
feita pelo DJ Vinícius Pe-
reira, também curadora da 
festa, colocando na pista 
não só o jazz clássico, mas 
também amostras de como 
o gênero transita entre os 
mais variados estilos. 

O Campo de São Bento, fica na Rua Lopes 
Trovão, Icaraí. Às 18h30. Entrada franca.
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Elenco ressalta a importância das vitórias e de esquecer os resultados dos rivais na disputa contra o Z-4 

Glorioso projeta fuga da degola 
Na reta f inal 
do Campeona-
to Brasileiro é 
comum que os 
torcedores pas-
sem a acompa-

nhar os jogos de concorrentes 
diretos de seu time na luta por 
objetivos como o título ou 
a permanência na Primeira 
Divisão. Com 36 pontos con-
quistados, o Botafogo luta 
contra a degola, mas está um 
ponto acima da zona de rebai-
xamento. Justamente por isso, 
a ordem é esquecer as demais 
partidas e manter o foco ape-
nas no próximo adversário na 
campanha contra a degola.

“ Vamos trabalhar  de 
olho nos nossos jogos, pois 
dependemos apenas dos 
nossos resultados para atin-
girmos os nossos objetivos 
nesta reta final de tempora-
da. Os jogos agora ganham 
um contorno mais decisivo 
e por isso mesmo exigem 
mais da gente. Mas estamos 
preparados, porém, para que 
as coisas aconteçam, não 
podemos ficar pensando nos 
nossos concorrentes diretos, 
isso só atrapalharia”, disse o 

zagueiro Gabriel.
O meia João Paulo concor-

da com a declaração.

“O Botafogo tem jogos 
complicados pela frente e 
por isso mesmo não pode-

mos pensar na pontuação 
geral ou esperar que os nos-
sos concorrentes diretos 

tropecem. Se fizermos a nos-
sa parte em campo vamos 
escapar do rebaixamento”, 

afirmou o apoiador.
O Botafogo volta a cam-

po no domingo, às 18h (de 
Brasília), quando recebe o 
Corinthians a partir das 18h 
(de Brasília), no Estádio Nil-
ton Santos, pela 34ª rodada. 
Para este compromisso, o 
time alvinegro perdeu o za-
gueiro Joel Carli, que vai ter 
de cumprir suspensão por ter 
sido advertido com o terceiro 
cartão amarelo na derrota 
para o Athletico Paranaense, 
em Curitiba (PR).

A sua vaga será preen-
chida pelo zagueiro Marcelo 
Benevenuto, que vai formar 
dupla com Gabriel após se 
recuperar de lesão na perna 
direita. O lateral-esquerdo 
Yuri, que cumpriu suspensão 
no Paraná, volta na vaga de 
Lucas Barros.

Nesta sexta-feira o elenco 
do Botafogo treina na parte 
da manhã e o técnico Alberto 
Valentim vai aproveitar para 
definir a escalação que vai 
atuar diante do Corinthians. 
No sábado um recreativo en-
cerra a preparação de forma 
leve e dá início ao período de 
concentração para o jogo.

Vitor Silva/Botafogo

Time alvinegro afirmou que vai pensar jogo a jogo para tentar ficar mais longe da zona de rebaixamento. Glorioso só depende de suas forças para se manter na Série A 

Tricolor quer evitar um tropeço na luta contra o Z-4. No primeiro turno, o time alagoano saiu vitorioso do Maracanã
Flu leva lições para duelo contra CSA

O desempenho 
do Fluminen-
se contra seus 
companheiros 
de zona de re-
baixamento tem 

sido sofrível neste Campeo-
nato Brasileiro. O Tricolor 
empatou duas vezes com a 
Chapecoense, ambas por 1 
a 1, e, dentro do Maracanã, 
perdeu de 1 a 0 para CSA e 
Avaí, concorrentes diretos na 
briga contra o Z-4. A situação 
poderia estar bem mais tran-
quila se o time conseguisse al-
guns pontinhos a mais nestes 
compromissos.

Tentando evitar um novo 
fiasco no campeonato, o Flu-
minense vem trabalhando 
pesado para o reencontro 

com o CSA, nesta segunda-
feira, às 20h, desta vez fora de 
casa, no Estádio Rei Pelé, em 
Maceió, pela 34ª rodada. Com 
35 pontos conquistados, o Tri-
color precisa ganhar para não 
se complicar ainda mais na 
tabela. Justamente por conta 
disso os jogadores do time 
carioca sabem que precisam 
manter o poder de concentra-
ção do time em alta.

“Estamos em um momen-
to muito delicado da competi-
ção, em que precisamos fazer 
os pontos que já poderíamos 
ter feito e que infelizmente 
não conseguimos, ficando 
em uma situação complicada. 
O jogo contra o CSA é muito 
importante e fundamental 
e por isso mesmo é preciso 

ter tranquilidade e saber li-
dar com a pressão do jogo, 
atacando, porém, com muita 
responsabilidade”, disse o 
lateral-direito Gilberto.

Para este compromisso, o 
técnico do Fluminense, Mar-
cão, terá o retorno do seu late-
ral-esquerdo Caio Henrique, 
um dos destaques do elenco, 
que se tornou desfalque nos 
últimos confrontos por estar 
servindo à Seleção Olímpi-
ca. Ele vai ocupar a vaga de 
Orinho, que provavelmente 
não poderá mais jogar nes-
ta temporada por conta de 
uma lesão na coxa esquerda. 
Nesta sexta-feira o plantel do 
Fluminense treina na parte da 
tarde e Marcão deve esboçar 
a escalação.

Lucas Merçon / FFC

Nenê e Ganso, que estão devendo futebol com a camisa do tricolor, valorizaram o esforço da equipe na briga contra o Z-4

Comandante do Vasco ainda vive a expectativa pela renovação de contrato

Vanderlei Luxemburgo já 
mira próxima temporada

O  Va s c o  d a 
Gama aparece 
na tabela do 
Ca m p e o n a t o 
Brasileiro com 
44 pontos con-
quistados e ain-

da sonha com uma vaga na 
Copa Libertadores. Apesar 
de ser um sonho ainda um 
pouco distante, os atletas 
vascaínos visam a competi-
ção internacional como um 
dos últimos objetivos do ano, 
já que a equipe de São Januá-
rio já está praticamente asse-
gurada na primeira divisão 
do Campeonato Brasileiro 
de 2020. Por conta disso, in-
ternamente, por orientação 
do presidente Alexandre 
Campello, o clube já começa 
a projetar a próxima tempo-
rada. A ideia do clube é ter 
um bom planejamento que 
possibilite ao time  brigar 
por coisas maiores. Mesmo 
sem ter a permanência asse-
gurada, o técnico Vanderlei 
Luxemburgo, que ainda vive 
a expectativa por uma reno-
vação de contrato, está sendo 
ouvido.

A primeira definição passa 
por escolher os jogadores que 
não fazem parte dos planos. 
Porém, todos eles só serão co-
municados quando terminar a  
participação do time no Cam-
peonato Brasileiro. Alguns 
jogadores já estão definidos 
para deixar o clube e a barca 
promete ser grande.

A prioridade é conseguir 
reduzir a folha salarial para 
investir em jogadores de qua-
lidade. Com vínculo até de-
zembro de 2020, por exem-
plo, o meia Bruno César, que 
não vem realizando uma boa 
temporada e tem sofrido com 
críticas da torcida, não deverá 
ficar no elenco. O jogador 
não será dispensado, mas 
provavelmente vai virar uma 
importante moeda de troca.

A renovação de contratos 
também está nos planos. O 
clube já trabalha para esten-
der o vínculo com o volante 
colombiano Freddy Guarín, 
que tem compromisso so-
mente até 31 de dezembro. O 
jogador chegou no meio da 
temporada, mas já agradou os 
torcedores vascaínos com seu 

excelente nível técnico. O atle-
ta, que ainda briga para entrar 
em sua melhor forma física, é 
uma das principais esperanças 
do Cruz-Maltino para o ano 
de 2020. Os representantes do 
colombiano já estão tratando 
da renovação.

Além de Guarín, o clube 
ainda monitora o mercado 
para sair na frente em algumas 
negociações. Alguns nomes 
que se destacaram em clubes 
das séries B e C do Campeo-
nato Brasileiro estão sendo 
analisados pelos dirigentes e 
provavelmente devem pintar 
no Gigante da Colina.

Próximo duelo – Aprovei-
tando uma folga na tabela 
para acertar detalhes dentro 
de campo, o elenco vascaíno 
iniciou a preparação para o 
confronto contra o São Paulo, 
marcado para quinta-feira da 
próxima semana, às 20h30 
(Brasília), no Morumbi, pela 
35ª rodada do Campeonato 
Brasileiro. Nesta sexta-feira 
acontece um treino na parte 
da manhã onde luxa definirá 
a escalação.

PSG estipula 
data para o 
retorno de 
Neymar
Fora dos campos desde o mês 
de outubro, o camisa dez da 
Seleção Brasileira, Neymar, 
está cada vez mais perto de 
voltar aos gramados. Em de-
clarações publicadas pelo 
canal oficial do Paris Saint-
Germain, o técnico Thomas 
Tuchel revelou que o craque 
já pode atuar no jogo contra 
o Lile, que ocorre nesta sexta-
feira no Parque dos Príncipes.

“Neymar está de volta. 
Ele trabalhou bem durante 
as duas semanas na pausa. 
Ele se sente bem. Se tudo 
correr bem durante o treina-
mento de hoje, ele vai estar 
no grupo contra o Lille”, 
afirmou Tuchel.

O atacante brasileiro vive 
uma temporada difícil. Além 
das recentes lesões, que dei-
xaram o jogador fora de algu-
ma partidas, tanto pelo clube 
francês quanto pela sele-
ção, o atleta ainda acumulou 
suspensões que o fizeram 
perder partidas importantes. 
O destaque vai para os três 
primeiros jogos da Liga dos 
Campeões, que não contaram 
com a presença de Neymar 
com a camisa do PSG.

Brasileiros estreiam 
no Gram Slam de Judô
A seleção brasileira de judô 
vai estrear no final da noi-
te desta quinta-feira (21) 
no Grand Slam de Judô de 
Osaka, no Japão. Ao todo 
16 atletas vão representar 
o time brasileiro na última 
competição em solo japonês 
antes dos Jogos Olímpicos 
de Tóquio 2020. O torneio é 
de suma importância para 
os atletas que sonham em 
assegurar uma vaga na prin-
cipal competição esportiva 
internacional.

Nesta quinta (21), os bra-
sileiros conheceram seus 
adversários após sorteio das 
chaves.

Os duelos prelimina-
res terão início às 23h (horá-
rio de Brasília) desta quinta-
feira (21), e a disputa de me-
dalhas começa a partir das 
5h desta sexta (22). Todas 
as lutas serão transmitidas 
ao vivo no site da Interna-
tional Judo Federation (IFJ). 
Qualquer um poderá acom-
panhar de forma gratuita.

A delegação verde e ama-
rela conta com nove homens 
e sete mulheres. Entre elas, 
está a piauiense Sarah Me-
nezes, campeã olímpica de 
Londres 2012, que retorna às 
competições internacionais 

após se submeter a uma ci-
rurgia no músculo peitoral, 
em julho passado. A judoca 
é a maior medalhista do país 
no Grand Slam do Japão: 
conquistou quatro bronzes, 
quando ainda competia no 
peso-ligeiro (48kg). A pri-
meira luta de Sarah Menezes 
(categoria 52kg) será contra 
Christianne Legentil, das 
Ilhas Maurício.  

O principal desfalque 
na equipe feminina será da 
campeã olímpica Rafaela 
Silva, suspensa volunta-
riamente por doping, que 
ainda aguarda julgamento. 
O time conta também com 
a peso-ligeiro Gabriela Chi-
bana (48kg), Larissa Pimenta 
(52kg), Maria Portela (70kg), 
Mayra Aguiar (+78kg), Bea-
triz Souza (+78kg) e Maria 
Suelen Altheman (+78kg). 

Na equipe masculina, o 
Brasil será representado pelo 
atual campeão pan-ameri-
cano Renan Torres (60kg), 
Eric Takabatake (60kg), 
Charles Chibana (66kg), 
Eduardo Katsuhiro (81kg), 
Leandro Guilheiro (81kg), 
Victor Penalber (81kg), Ra-
fael Macedo (90kg), Leo-
nardo Gonçalves (100kg) e 
Rafael Silva (100kg).

PRÓXIMOS JOGOS
Corinthians
Dom 24/11 - Engenhão

Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Internacional 
Sáb 30/11 - Engenhão

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Palmeiras
Dom 01/12 - Arena Palmeiras

Avaí 
Qua 04/12 - Maracanã

CSA  
Seg 25/11 - Rei Pelé

Palmeiras 
Qui 28/11 - Maracanã

Avaí
Dom 01/12 - Ressacada

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Cruzeiro
Seg 02/12 - São Januário

Bahia
Qua 04/12 - Fonte Nova
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A equipe rubro-negra possui o 
recorde de público em uma única 

competição da Libertadores. 
Em 1981, um total de 516.382 

pessoas foram aos jogos do Fla

O River Plate aparece na 
3ª posição deste ranking. 
Em 1966, os argentinos 
levaram 483.997 torcedores 
em suas partidas.  

Rubro-Negro realiza primeiro 
treinamento em solo peruano
Atletas rubro-negros realizaram atividades na manhã desta quinta no Centro de Treinamento da Seleção do Peru

Em solo peruano e com uma lona 
para manter sigilo, o Clube de Re-
gatas do Flamengo realizou o seu 
primeiro treinamento na manhã 
desta quinta-feira (21), visando o 
confronto contra o atual campeão 
da competição, River Plate, que 
acontece no próximo sábado, às 
17h, no Estádio Monumental de 
Lima. O esperado duelo entre Brasil 
e Argentina vai medir forças entre as 
duas equipes sul-americanas que 
reconhecidamente apresentam o 
melhor futebol do continente. 

Pela manhã,o Rubro-Negro rea-
lizou atividades no centro de treina-
mento da seleção do Peru e, durante 
as entrevistas na Zona Mista, os 
atletas projetaram o grande duelo.

O lateral esquerdo Filipe Luís foi 
questionado se o River Plate teria 
algum favoritismo nessa decisão. O 
jogador chegou a admitir que os ar-
gentinos estão mais acostumados em 
disputar jogos decisivos da Libertado-
res, mas lembrou que o Flamengo tem 
jogadores experientes, com passagem 
inclusive pela Champions League.

“A única pequena vantagem que 
o River pode ter é estar acostumado 
com finais, jogos importantes. Estive 
assistindo a decisão da Libertadores 
no ano passado. Joguei duas finais 
de Champions, e na segunda atuei 
bem melhor por já saber como é. 
De resto, é tudo equilibrado”, contou

Já o goleiro Diego Alves lembrou 
que o mesmo discurso foi utilizado 

antes do duelo contra o Grêmio, na 
semifinal. 

“Isso de ser copeiro eu não en-
tendo muito bem. Falaram isso an-
tes dos jogos contra Inter e Grêmio, 
mas fomos muito bem contra as 
duas equipes. É 50% x 50%. O River 
é um grande time, atual campeão, 
mas também temos um grande 
plantel. Sinto o Flamengo tranquilo 
e confiante. Temos que desfrutar e 

ter responsabilidade”, declarou.
Questionado sobre o clima de 

euforia da torcida rubro-negra, e se 
isso poderia de alguma forma atra-
palhar o desempenho dos jogadores 
flamenguistas, Arrascaeta reafirmou 
os “pés no chão” do elenco.

“Obviamente a nossa satisfação é 
muito grande com essa alegria do 
torcedor, pois mostra a união que 
existe entre eles e nós jogadores. 

Apesar de toda essa euforia, preci-
samos continuar da mesma forma, 
com “pés no chão” e tentar dar esse 
retorno que todo o flamenguista 
quer”, analisou o meia.

Assim como o uruguaio, o la-
teral Filipe Luís co-

mentou sobre o 
clima de festa 

do torcedor.
“Logica-

mente esse apoio eufórico chega 
em nós jogadores, mas estamos 
encarando esse duelo com a mesma 
normalidade dos outros confrontos 
decisivos. Se ficarmos olhando 
tudo o que está acontecendo, tudo 
o que os torcedores estão fazendo, 
e o que representa esse jogo, pode 
ser que essa tensão acabe sendo 
transmitida para os atletas. Por isso 
precisamos estar serenos, em paz, 
certos do que vamos colocar dentro 
de campo para fazer a melhor par-
tida possível. Por enquanto a parte 
externa temos que deixar um pouco 
de lado pra depois, caso tudo dê 
certo, a gente possa desfrutar e en-
tender tudo o que estamos fazendo 
pelo Flamengo.”afirmou.

Nas ruas de Lima, o vermelho 
e preto predominam e mais tor-
cedores chegam a todo momento 
na cidade. Cerca de 15 mil rubro-
negros irão apoiar a equipe no 
sábado. O Flamengo volta a treinar 
na manhã desta sexta-feira no CT 
da Federação Peruana. À tarde, 
os rubro-negros vão realizar o 
reconhecimento do gramado no 
Monumental.

Jogadores minimizam 
clima de euforia 
da torcida rubro-
negra e destacam a 
qualidade do rival 
argentino

Alexandre Vidal / Flamengo

O atacante Gabigol é uma das principais esperanças de gol no duelo deste sábado contra o River Plate, válido pela final da Libertadores da América

Nathália Lugão
Nathalialugão@ofluminense.com.br

Conmebol 
apresenta a bola 

da decisão
Os últimos detalhes estão sendo 
definidos para a tão aguardada 
decisão da Copa Libertadores 
da América entre Flamengo e 
River Plate, na cidade de Lima, 
no Peru. Nesta quinta-feira, a 
Confederação Sul-Americana 
de Futebol (Conmebol) divulgou 
em suas redes sociais a bola do 
confronto histórico.

A cor da bola será branca, 
com detalhes em preto, rosa e 
amarelo. Ainda por cima, terá 
o símbolo dos dois finalistas 
e a data do confronto (23-no-
v-19).O primeiro contato com 
a pelota deve acontecer no re-
conhecimento do Monumental 
hoje à tarde, para que os atletas 
tenham a oportunidade de sen-
tir o peso e as características da 
bola da final.

O título da Libertadores será 
definido em jogo único. Inicial-
mente marcada para a cidade 
de Santiago, no Chile, a deci-
são foi transferida para Lima 
devido aos problemas internos 
e políticos no local anterior.

Brasil e Argentina: 15ª decisão
Neste sábado, às 17h (de Brasília), 
Flamengo e River Plate entram no 
campo do Estádio Monumental de 
Lima, no Peru, pela grande final 
da Copa Libertadores da Améri-
ca. Será a 15ª vez que brasileiros 
e argentinos decidem o título do 
torneio continental.

Entre os 14 confrontos já dispu-
tados, os rivais albicelestes levam 
larga vantagem com nove vitórias, 
contra apenas cinco das equipes 
verde-amarelas. O destaque é o 
time do Boca Juniors, que esteve 
presente em cinco dessas finais e 
saiu com o caneco em quatro delas 
(1977, 2000, 2003 e 2007).

Pelo lado brasileiro, Cruzei-
ro, Grêmio e São Paulo foram os 
clubes que mais enfrentaram os 
hermanos na decisão da Copa Li-
bertadores da América. Cada time 
do trio soma ao todo três finais 
contra argentinos e todos eles têm 
uma vitória e duas derrotas no 
retrospecto.

Disputando sua sétima deci-
são da competição, o River Plate 
disputará o troféu com um clube 
brasileiro pela segunda vez na 
história. Na primeira ocasião, 

os Millonarios acabaram 
derrotados para o Cruzei-
ro, em 1976. Já o Flamen-
go está participando de 
uma final inédita contra 
um time argentino, já 
que a única decisão da 
Libertadores disputa-
da pelo Rubro-Negro, 
em 1981, foi contra 
um clube chileno, o 
Cobreloa.

Agora, os dois 
times se enfrentam 
em busca do título 
mais cobiçado do 
continente sul-a-
mericano. O Fla-
mengo vai atrás 
da sua segunda 
conquista  no 
torneio interna-
cional, enquanto 
o River Plate tenta 
subir no lugar mais 
alto do pódio pela quinta 
vez. O embate desse sába-
do é considerado um dos 
mais equilibrados dos úl-
timos anos pela qualidade 
das duas equipes.

Divulgação / Conmebol

Bola que será usada amanhã na final da 
Libertadores entre Flamengo e River Plate

Com o

trabalho elogiado 

pelos mais 

críticos dos 

flamenguistas, 
Jorge Jesus, ou 

simplesmente 

Mister, caiu nas 

graças da torcida 

e chega a sua 

primeira final de 
Libertadores

Galvão tem 
mal-estar e não 
vai narrar final 

O narrador Galvão Bueno, da TV 
Globo, sentiu um mal-estar na 
manhã desta terça-feira (21), em 
Lima, no Peru. Ele já estava no 
palco da final da Libertadores, 
no próximo sábado, entre Fla-
mengo e River Plate (ARG), e foi 
levado a um hospital na região 
de Miraflores.

Ainda não se tem muitas 
informações sobre seu esta-
do de saúde, mas em nota, o 
Grupo Globo comunicou que 
Galvão precisará passar por um 
cateterismo para desobstrução 
de uma artéria coronariana. 
Ele não vai narrar a decisão da 
Libertadores e será substituído 
por Luis Roberto.

Confira abaixo, na integra, a 
nota emitida pela TV Globo:

Nosso companheiro Galvão 
Bueno teve um mal-estar ho-
je(ontem) de manhã em Lima, 
onde se encontra para a nar-
ração da final da Libertadores. 
Ele foi levado para exames na 
clínica Anglo-Americana, no 
bairro de Miraflores, acompa-
nhado por sua mulher Desiree 
Galvão Bueno. Foi atendido 
prontamente e está sendo sub-
metido a um cateterismo para 
desobstrução de uma artéria 
coronariana. Todos nós dese-
jamos ao querido Galvão uma 
rápida recuperação. O hospital 
divulgará ao término do proce-
dimento um boletim médico. 

Com o problema de saúde de 
Galvão Bueno, Luis Roberto foi 
escalado pela emissora carioca 
para comandar as emoções da fi-
nal diretamente do Estádio Mo-
numental de Lima, junto com a 
equipe de repórteres. Ainda não 
se sabe como o Galvão Bueno irá 
acompanhar a final do torneio.

Em caso de vitória, festa no Maraca
Em prol da partida que vale a 
Taça Libertadores, a Polícia Mi-
litar do Rio de Janeiro divulgou 
no início da tarde desta quinta-
feira (21) que em caso de vitória 
do Flamengo, a equipe brasileira 
irá desembarcar no Galeão, por 
volta das 9h25 e em seguida, irá 
diretamente ao Maracanã para a 
comemoração com a torcida.

A volta do Rubro-negro ao Rio 
está agendada para a madrugada 
de domingo, logo após o fim da par-

tida. A chegada no aeroporto é 
prevista para às 9h30, onde a 
PMERJ irá comandar a seguran-
ça da delegação desde a saída 
do aeroporto até o Maracanã. 
Contudo, ainda não foi divul-
gado pelo Flamengo como será 
feita a aquisição das entradas 
por parte dos torcedores. O clu-
be só deve divulgar informações 
para a festa da vitória em caso de 
triunfo e após a partida contra o 
River Plate.


